



¿Cuántos dijo?

Los números de la Independencia a la Revolución

1. Número de víctimas registradas en 1810, 1910 y 2010.

R. La mitad de la fuerza de trabajo en 1810. Dos millones entre 1910 y 1921 y tan sólo en lo que va de 2010 se tienen registrados 28 mil muertos, de los cuales 900 son niños.

2. Formas en que se mataba a la gente en 1810, 1910 y 2010.

R. En 1810, la forma más recurrente era degollándolas, en pocas ocasiones se les disparaba, pero la forma más frecuente era por apuñalamiento. En 1910, el ahorcamiento era la manera más común de liquidar contrarios, aunque también destaca el uso de la carabina 30-30 entre los revolucionarios y el rifle 7 mm del ejército federal. En el 2010 los muertos se atribuyen a enfrentamientos entre sicarios; entre cárteles y policías; y entre ejército y delincuentes organizados.

3. Número de habitantes en 1810, 1910 y 2010.

R. Según los censos virreinales en 1810 había 6 millones de habitantes, de los cuales 5 millones eran indígenas, 1 millón estaba conformado por criollos, y tan sólo 14 mil españoles. Para 1910 la población sumó 15.2 millones y para el 2010 se llega a los 108.4 millones de habitantes.

4. Esperanza de vida en 1810.

R. 30 años.

5. Enfermedades de las que moría la gente en 1810.

R. Enfermedades contagiosas y las relacionadas con los partos.

6. ¿Y cómo era lo que hoy es la ciudad de México en 1810?

R. Contaba con 150 mil habitantes, tenía 304 calles, 140 callejones, 12 puentes, 64 plazas, 19 mesones, 2 posadas, 28 corrales y 2 barrios.

7. Número de ciudades que cancelaron festejos de la Independencia, debido a la violencia.

R. En total 14; 28 ayuntamientos reorganizaron sus celebraciones y cuatro modificaron sus horarios. Entre los municipios que no festejaron se encuentra Juárez.

8. Número de actores-soldados que escenificaron en el Colegio Militar, las batallas de la Guerra de Independencia

R. 11 mil 277 soldados, que actuaron durante 100 minutos y usaron balas de salva, machetes, espadines y cañonazos.

9. Los números de los festejos en la noche del 15 de septiembre en la ciudad de México.

R. 580 millones de pesos para la fiesta que duró 12 horas. La pirotecnia en el Zócalo y Reforma duró 15 minutos; 60 personas formaron parte del equipo Grupo F del francés Christophe Berthonneau, creador del espectáculo, de las cuales 30 fueron técnicos mexicanos; 12 mil policías custodiaron los festejos; participaron cerca de 7 mil voluntarios en diversas labores de logística y se colocaron en el trayecto 45 megapantallas.



10. ...y la numeralia del Zócalo.

R. Un millón de personas pudieron presenciar el espectáculo en vivo; 115 accesos con arcos metálicos se instalaron en la Noche del Grito; se usaron 86 cámaras de televisión para la transmisión y cerca de 600 operadores participaron.

11. Número de televisoras en el mundo que transmitieron el espectáculo.

R. En total fueron 400 televisoras. La señal para el Continente Americano se lanzó a través del satélite Satmex 5, mientras que para Europa se hizo con el Galaxi 805.

12. Numeralia del desfile del 16 de septiembre en la capital del país.

R. Participaron 18 mil personas y contingentes militares de 17 países, quienes desfilaron con armas, pero sin municiones, en secciones de 35 elementos. Desfilaron también 395 vehículos, 121 aeronaves, 850 caballos, lanzacohetes RPG-29 de patente rusa, 27 paracaidistas y 521 charros. En Juárez el desfile fue desairado por la gente.

13. Tiraje del libro: *Viaje por la historia de México* de Luis González y González que mandó a imprimir Felipe Calderón para regalar a cada uno de los hogares mexicanos.

R. 27 millones de los cuales, al 14 de septiembre se había entregado el 55 por ciento.

14. Número de países que asistieron a las celebraciones del bicentenario.

R. 50.

15. Costo total de los festejos del bicentenario de 2007 a la fecha.

R. Dos mil 971 millones de pesos.

16. Costo total de la ceremonia de exhumación de los restos de los doce héroes de la Independencia (se incluye los llamados "box lunch").

R. 19 millones 253 mil 656 pesos.

17. Pago a Televisa por el programa especial del anuncio de los festejos.

R. 16 millones 373 mil 706 pesos.

18. Número de juarenses que decidieron celebrar el "grito" en la Plaza de los Lagartos en El Paso, Texas.

R. Entre 10 y 15 mil, que no les importó pasar hasta más de dos horas en los puentes internacionales.

19. Número de juarenses que decidieron celebrar el "grito" en las instalaciones del campus IADA-IIT de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, único lugar de la ciudad donde se realizó una ceremonia de este tipo abierta a todo el público.

R. 3 mil 500 personas, aforo permitido en el lugar.

20. Costo de la vajilla de Talavera que usó Felipe Calderón en la cena del 15 de septiembre en Palacio Nacional.

R. 1.8 millones de pesos. Se trata de una vajilla diseñada por Katia Ramírez Romero. El diseño consta del clásico emplumado azul cobalto y al centro el águila de Iturbide. Es una vajilla conmemorativa con motivos patrios relativos al bicentenario, aunque sólo la del presidente Calderón trae el águila oficial.

21. Naciones en América Latina que en 2010 conmemoran sus 200 años de independencia.

R. Argentina, Chile, Colombia y México.



Los héroes perdidos de la historia

1. Tecuichpo. Primera mujer en lanzar “un grito” de independencia antiesclavista, 260 años antes que el cura Miguel Hidalgo. Llamó a la abolición de la esclavitud el 11 de julio de 1550. Es Tecuichpo Ichcaxó-chitl la última princesa mexicana. Señora de Anáhuac, hija de Moctezuma II y esposa de Cuauhtémoc.
2. Francisco Primo de Verdad y Ramos, síndico, quien el 19 de julio de 1808 propuso la Independencia de la Nueva España en razón de la abdicación de los reyes españoles a favor de Napoleón. Su documento más importante donde propone este movimiento independentista : “La representación del ayuntamiento en México”, fue leída al virrey Iturrigaray por el propio Primo de Verdad.

Los hechos curiosos

Por primera vez en su historia y bajo el argumento de inseguridad que priva en la ciudad, el grito en el municipio de Juárez fue suspendido. Solo y ante un puñado de soldados, el alcalde José Reyes Ferriz realizó la arenga, misma que fue transmitida por radio y televisión.

El ¿Coloso?

Destinatario de miles de bromas en las redes sociales, donde todo mundo se cuestionaba quién era, la enorme mole bautizada como El Coloso, fue uno más de los desatinos del gobierno calderonista. Ni era Malverde, ni “Chente” Fernández, ni un chinaco, ni mucho menos Michael Jackson; se trata de Benjamín Argumedo, “El León de la Laguna”, un contrarrevolucionario y traidor que apoyó el levantamiento de Pascual Orozco contra Madero, reconoció al usurpador Victoriano Huerta y fue un feroz enemigo de Pancho Villa a quien combatió en Durango y Coahuila. Fue derrotado por Francisco Murguía y murió fusilado por los carrancistas (Fuente: Pablo Moctezuma Barragán, *La Jornada* [septiembre 17, 2010], p. 2). Argumedo se hizo famoso, entre otras muchas cosas, por ordenar la matanza de 303 ciudadanos de origen chino en Torreón, en 1911. El autor de la escultura de siete y media toneladas y veinte metros de altura es Juan Carlos Canfield.

... y en el Distrito Federal

Exactamente 16 años y 2 semanas después, el ex presidente Carlos Salinas de Gortari volvió a pisar Palacio Nacional, invitado por Calderón a la fiesta del 15 de septiembre. Los ex presidentes Luis Echeverría y Miguel de la Madrid, no acudieron por estar enfermos. Ernesto Zedillo declinó por no vivir ya en México y Vicente Fox asistió acompañado de su inseparable Marta Sahagún de Fox.

Las películas que no se debe perder

Aunque usted no lo crea, copatrocinadas por el Instituto Mexicano de Cinematografía, se realizaron cuatro excelentes películas alusivas a nuestros estallidos sociales:

1. Para recordar 1810 se produjo: *Hidalgo, la historia jamás contada* de Antonio Serrano.
2. Para recordar 1910 se filmaron dos películas: *Chico Grande* de Felipe Cazals; y *El atentado* de Jorge Fons.
3. Para que no se nos olvide 2010, se tiene *El infierno* de Luis Estrada con soberbias actuaciones del juarense Joaquín Cosío, Damián Alcázar (*La ley de Herodes*), Jorge Zárate, María Rojo y Ernesto Gómez Cruz.

Fuentes:

- 1 y 2. Grupo Multisistemas de Seguridad. *Milenio Diario* (septiembre 13, 2010), p. 4.
3. Dr. Óscar Flores Torres, director del Centro de Estudios Históricos de la Universidad de Monterrey. *¿Qué pasó en México?*, suplemento Bicentenario. Una lucha con causa. *Diario Milenio* (septiembre 13, 2010), p. 24; Sistema de Estadísticas Históricas del INEGI y el Consejo Nacional de la Población (CONAPO). *La Jornada* (septiembre 15, 2010), p. 6.
4. *Excélsior* (septiembre 14, 2010), p. 24.
5. Carlos Viesca Treviño, “Medicina virreinal”, citado por *Excélsior* (septiembre 14, 2010), p. 24.
6. *Milenio Diario* (septiembre 15, 2010), p. 6.
7. *Milenio Diario* (septiembre 13, 2010), p. 4.

8. *Milenio Diario* (septiembre 14, 2010), p. 5.
9. *Excélsior* (septiembre 10, 2010), p. 14.
- 10 y 11. *Excélsior* (septiembre 14-15, 2010), pp. 4-5.
12. *La Jornada* (septiembre 17, 2010), p. 15; *El Diario* (septiembre 17, 2010), Sección Juárez 1-B.
13. *Excélsior* (septiembre 14, 2010), p. 24.
14. *La Jornada*, (septiembre 15, 2010), p. 5.
- 15, 16 y 17. Secretaría de la Función Pública. *La Jornada* (septiembre 15, 2010), p. 6.
- 18 y 19. *El Diario y Norte de Ciudad Juárez*, (septiembre 16, 2010).
20. *Excélsior* (septiembre 10, 2010), Sección Comunidad, p. 4.
21. *Bicentenarios. El futuro comienza ayer. Nexos*, 393 (septiembre, 2010), p. 34.